

第三十七回国会
衆議院

大蔵委員会

議録第五号

(五七)

昭和三十五年十二月二十日(火曜日)

午前十時三十分開議

出席委員

足立篤郎君

理事鴨田宗一君

理事細田義安君

理事山中貞則君

理事佐藤觀次郎君

伊藤五郎君

金子一平君

田澤吉郎君

津雲國利君

藤井勝志君

米山恒治君

加藤勘十君

栗林英一君

藤原豊次郎君

堀昌雄君

内海清君

水田三喜男君

外務事務官

大蔵大臣

大蔵政務次官

大蔵事務官

大蔵官房監理官

同上

○佐藤(觀)委員 時間がありませんから、大蔵大臣に簡単に尋ねたいします。

が、非常に世間を騒がしております。御承知のように、日本の私学というのには、現在国の教育の三分の二を背負つておって、しかもその資金は全部学生の授業料でまかなつておるわけでござります。

ところが最近公務員のベス・アップと関連して、大学の教授の待遇問題がからんできまして、何とかもう少し国立大学並みの給与を与えてくれという立場から、授業料値上げの問題がやかましくなりました。ところが、学生は学生で、御承知のように現在ぎりぎりのところへ来ておるところへ持つてきて、授業料が上がつたら大へんだということで、いろいろ問題が出ております。時間がありませんから、かいふんで申し上げますが、アメリカでもイギリスでも、寄付金といふものは全部無税になつておるわけです。日本では特定の場合以外にはなかなか税金を引かないのですが、アメリカでも、私学の救済のために、この際大学へ寄付するお金は全部免税にすべきではないかというのが質問の第一点なんです。

それから、アメリカでは、御承知のように、特定の会社の利益金の五%くらいは大体無税の形でやつておるわけあります。そういう点で、日本の大學生にも、寄付をする場合には、そういう立場から、幾らでも寄付をするものはただだということではなくて、そういう限度で何とか免稅の処置をとるというような方法がないか。それは根本問題であります。少くとも現在私学の立場から考えます

れば、やはり教職員の待遇をよくするためには、結局授業料を上げるという

ような、まことに単純な形式より方法ですが、これに對して大蔵大臣はどんな考へを持っておられますか。まずお伺いしたいと思います。

○水田國務大臣 今のお話は寄付金の指定をしてくれといふことの問題か、そうじやなくて別個に私学の寄付といふものを取り扱う独自の措置を作れといふことかとも思いますが、今までそういう扱いをどういうふうにしておつたかというのを、一応主税局長から御説明いたしました。

○村山政府委員 ただいま佐藤委員のお話でございますが、外國の扱いをちょっとお話し申し上げますと、アメリカでは、学校に対する寄付金は、おしゃるよう課税所得の五%を限度にしまして、損金に算入しております。それから、ドイツの場合は、一般的の人はやはり課税所得の五%であります。日本では特定の場合以外にはなかなか税金を引かないのですが、特に相手が学校である場合には一〇%まで損金に算入しております。それから、つまり授業上の必要経費と認められるような場合に限つて経費に上必要だつております。そこから、イギリスは、特に授業の遂行認める、純然たる贈与的な寄付金については損金算入を認めない、かようなことになつております。それから、フランスにおきましては、取引額の千分の一を限度として損金に算入しております。これに対しまして、わが日本では、学校に

の二分の一までは損金算入、資本金は千分の二・五、それから所得に対しても百分の二・五、この合計額の二分の一

までは、これは学校に対しましても、その他のものに対する寄付金であります。でも、損金に算入いたします。ただし、学校のような公益法人につきましては、特にそのほかに指定寄付の制度が設けられておりまして、学校の施設を作るといふような場合に、大蔵大臣の指定を受けますすれば、それとは別ワケで、金額の限度を定めずに全額損金算入、こういう道が開かれておるわけ

ましては、指定を受ければ、その金額は全額損金、それから大蔵大臣の指定を受けなくとも、そのほかに資本基準の千分の二・五、所得基準の百分の二・五の合計額の二分の一といふものが認められておるといふことでございまして、これは日本の現行法でございまして、他の国に比べてそういう法律でござけることができると思ひます。

○水田國務大臣 まだその問題についてどうしたらしいかといふ方針は今の二・五の合計額の二分の一といふのが認められておるといふことでございまして、これは日本の現行法でござりますので、他の国に比べてそういう法律でござれることができると思ひます。これが現行法でありますが、さらには、先般政府の税制調査会の答申がございまして、そのほかにも、これはどこまで適用するかは今後の研究問題であります。ですが、試験研究のための寄付金がありましたら、現在の先ほど申しまして、その波が過ぎてしまつたらあとは各教室で、その場合に高等学校の整備の予算問題が当然出でますが、その際、この波が過ぎてしまつたらあとは各教室があるといふようなことになりますので、公立学校についてそういう予算を強化するのがいいか。実際にには今日の私学の内容が充実しておるときですから、この高等学校の急増といふもので、公立学校についてそういう予算をどんどん上がる、公務員のベス・アップをするなら、それに応じて学校の給与を上げるといふこともやらなければならぬと思うのですが、そういう関係で大蔵大臣はどういうふうにお考えになつておるかといふことをお尋ねしているのであって、公立学校の問題は他に問題にしたいと思いますから、この点をとりあえずお伺いしたいと思います。

○水田國務大臣 今高等学校の問題を言いましたが、大学においても同様でございまして、公立の大学ができるだけ理科教育の方に持つていくといふ方

が、私学のようなものに及ぼすかどうかということは、今後の研究問題だと思います。

○佐藤(觀)委員 高等学校の問題を質問しておるのでなく、今現に足もと火がついておる私立大学の問題をどうするかといふことを問題にしておるのであって、公立学校や中学校の問題は別個の問題でありますから、私は今ここで大臣に答弁を求めてはいない。少なくとも私が水田大蔵大臣にお伺いいたしたいのは、現在大体国の大半の関係で三百億以上の金が要るわけですから、現在学校の約三分の二は私立学校の関係にあって、三十八万人くらいいる。やはりその教授がある公立学校の関係では毎年十億円足らずの金しか国家が援助していないと

今後考えたいと思っておるところです。○佐藤(觀)委員 高等学校の問題を質問しておるのでなく、今現に足もと火がついておる私立大学の問題をどうするかといふことを問題にしておるのであって、公立学校や中学校の問題は別個の問題でありますから、私は今ここで大臣に答弁を求めてはいない。少なくとも私が水田大蔵大臣にお伺いいたしたいのは、現在大体国の大半の関係で三百億以上の金が要るわけですから、現在学校の約三分の二は私立学校の関係にあって、三十八万人くらいいる。やはりその教授がある公立学校の問題であります。そこで大臣から伺いたいのは、現在学校の約三分の二は私立学校の問題でありますから、これは大きな問題としておる。そうですが、そういう点になるとと思うのですが、こういう点に手を打つのか、あるいは、私学の問題はやむを得ないといふので、そのままでおつぱつておくのか。これは大きな問題になると思うのですが、こういう点に手を打つのか、あるいは、私学の問題はやむを得ないといふので、そのままでおつぱつておくのか。この点は一つ大臣から伺いたいと思います。

り現在内容がよくなつてきておりますので、なるだけ私学に委譲という言葉はおかしいかもしませんが、そういう方向の施策も私どもは考えたいと思っております。そうしますと、今まで私学振興についていろいろな施策を政府はやつておりますが、その一環として、私学への補助といふようなことも私は考えたいと思います。しかし、それだけでは解決しないといふ部分については、私学独自の授業料の値上げということも、これはある程度やむを得ないと考えておりますが、これをどういうふうにするかの方針が、さつき申しましたように、来年度の問題とからんで、今のところまだきまりません。

業料を値上げしなければやはり教授の待遇がよくならぬという問題が出てきておるわけです。それだから、少なくとも二十六年度の予算を組む場合に、何らかの形で大蔵大臣にこういう問題の処理を私はお願いしているわけであつて、こののような問題が起きて、今学校は休みでありますから、おそらく来年の一月から二月ぐらいになって、われわれの予想では相当大きな問題になると思いますが、こういう問題の処理の仕方についての大臣の決意を私は聞いておきたいと思ひますから、その問題だけお伺いいたします。

リオア、イロアの恩恵を受けた一般国民はこれを債務とは心得てない。これはもう明白であります。この点について、今日まで政府はアメリカ側との交渉をどういうよろくなされてきたか、それからまた現在これを正確に債務と規定しておるのかどうか、もし債務と規定しておるとするならば、どういう法律的根拠に基づいてこれを債務と規定しておるのか、これについてお伺いしたい。

いろいろ手続を必要とすることなどございませんして、この手続によつて日本の確定債務になる。そういう手続は当然すべきでございますが、現在そこまで折衝しているということをご存じます。

○加藤(勘)委員 今私は類の問題を聞いておるのではない。今水田さんが言われたことは、大体歴代の国会答弁における政府当局の意向を似たり寄つたりでありますて、それだけでは問題は少しも進展しないと思います。

そこで、私は具体的にお伺いするのですが、当時のガリオア、イロアについての恩恵を受けたことにガリオア物資の恩恵を受けた国民感情というものがどういうものであるか。今日からその当時にさかのぼつて、その当時の実際にあいまう物質を目の前にしたときの国民感情はどうであったか。これについて大蔵大臣はどういうふうにお考えになりますか。

○水田国務大臣 この援助は債務であるということを当時政府が国民にはつきりと声明してなかつた事情もござりますので、国民の大多数は、これは債務じゃなくて、援助だと思っておつたのが実際ではないかと思つております。

○加藤(勘)委員 そういう国民感情と国民の生活の実態に基づいて、国会においては数度の感謝の決議がなされております。この感謝の決議は、どういふ意図で――これはお前の方が貸しやつだから、あとから借り返すの

だ、こうして考えで感謝の決議がなされたのか、非常に窮屈にしておつたとき、人々の消費者は代金を払ったとしても、ともかく口に入れるものがありません、着るものがありと、いうことで、感謝の気持を率直に国事が表明するため、感謝の決議をしたのであるか、どちらですか。

○水田国務大臣 援助されても、国民は無償じゃなくて金を払っておりますので、もはや終戦後の物資がないときに援助されることによって、自分たちがその恩恵を受けたということの感謝であつたと思います。ただでもはや感謝じゃなくて、国民の方は金を払っておりますから、國民は払つても、その金をとつた政府閣においてどういふうになつておるか、ということは、むしろ國民はあまり関心事ではなかつたと私は思つております。

○加藤(勘)委員 そこで、もう一つ重ねて聞きますが、阿波丸の損害賠償請求権を放棄した国会の決議は、どういふうに基づいてこの請求権を放棄しましたものと思われますか。これをお伺いしたい。

○水田国務大臣 この問題は政府委員から説明します。

○安藤(吉)政府委員 本件は、阿波丸請求権の処理のため日本国政府及び米国政府間の協定に関係しておりますので、私が御説明させていただきます。

当時、この協定の第一条にございます通り、降伏後の期間において米国政府機関から受けた物資及び役務の直接間接の援助を多として、阿波丸の請求権を放棄するということが第一条に規定

定してございます。ただし、この了解事項で、当時国会でも政府当局から御説明があつたように記録で承知しておりますが、この了解事項は「占領費並びに日本国の降伏のときから米国政府によつて日本国に供与された借款及び信用は、日本国が米国政府に対して負つてゐる有効な債務であり、これらは債務を負つたという性質のもののみ、これを減額し得るものであると了解される」というのでありますて、この了解事項の法的性質といふものは、これは債務を負つたといふ性質のものではございませんで、従来より政府当局が説明しておりました通り、このガリオアの問題といふものは、いつかは何らかの形で処理され、あるいはその幾分かが返済されるということが予見されておつて、そういう意味で政府はすつと債務と心得てきたという事情がござりますので、そのことをこれで確認したわけでござります。

りまるで司令部の経済科学局のどんぐり勘定であった。わけがわからない。それで今日これを証すべき書類は何もない。ただアメリカ側から通報を受けた資料しかないわけで、日本側にはない。実はこの問題については私も終戦直後一べん調べたことがあります。終連事務局に勤め、あるいは経済科学局に勤めておった日本人の人から、あるのが一体どこの世界にあるか。これは程度の資料をもらつたのですが、やはりそれでもわからない。実際にわからぬ。そういう不確定な債務といふものが、これが債務ではない。しかも、このガリオア物資は、なるほど実質的には当時の被占領国であった日本国民の生活の窮屈さを援助するという形もありましたが、また一面においては、占領軍の治安維持とか、あるいは日本国民の背離を食いつめるとか、要するに占領軍から離れていく人心を自分の方に食いとめうとか、ことにはなはだしきは、これによつて占領軍の軍人の病気疾患を守る、こういうよくな純粹にアメリカの占領政策の建前から出されておるのであります。これはアメリカ側の文章を見ても明確です。アメリカ側の国会におけるいろいろな決議を見、そういうもののかぎり調べて参りましたが、ガリオアが債務であるということを規定したことではない。ただ、阿波丸の問題のことについて、アメリカ側が今おっしゃつたようなことはありますけれども、具体的にこれを資料として証明すべき何ものもないのです。一体もしこれを債務とするならば、その当時の品種、数

○水田國務大臣 確かに昭和二十四年の四月以降のものははつきりしておつて、約九億ドル前後のものでござりますが、それ以前のものは、貿易取引が総司令部の管理下にあって、商業物資と援助物資との資金別区分といふもので、日本側には明確でございませんんでしたので、この金額が不確かであることは事実でございます。従つて、この当時の総司令部が残した資料とか、日本の旧貿易厅当時の資料で、今私どもは推算もしておるのでですが、大体十一億ドル前後の金額は推算されるということでございますが、なおこれについては米国側の資料の提出を私どもは求めておりまして、それによってこの両国は折衝でこの金額を確定する以外は方法がないだろうと思つております。いずれにいたしましても、債務額が大体両方の資料で一応確定することが、この問題解決の前提だと思っておりますので、今その問題では、御承知のように昭和二十八年にこの話の折衝に入りましたから、今日まで折衝はしながらも、まだその数字がはつきり確定するところまでいっていないといふ実情でございます。

それはいわゆる伝えられておることと、だから、どうこうと今私は言いませんけれども、しかしながら、そういう気持ちで折衝に当たるということ自体が、憲法八十五条の解釈からいきますとして、債務と決定するならば、金額の問題の前に、そういう債務を一體負つていいのか悪いのか、こういうことが定められなければほんとうじゃないと思ふのですが、これは憲法の解釈論になら、あなたの方は、そうでない、正式に国会に提案してきめられてから初めて債務の履行が生ずるといふは、そういう解釈も成り立たぬことはないでしようけれども、少なくともその当時の国民感情ばかりでなく、政府の当局もこういうことを――これは当時の岡野通産大臣の答弁ですが、二十八年七月十日の衆議院の決算委員会の答弁です。ここでこういふことを言っておる。その当時ちよだいしたものと思つておつたのですから――これは岡野通産大臣ですよ――ちよだいしたものと思つておつたのですから、これは比較するということはできません。――これはというのは、すなわち、朝鮮ではないか、それをそのままにしておるのはけしからぬという質問をした。その当時に関連した問題ですが、そういうことを言つておる。これは、政府の当局、通産大臣がちよだいしたものと云つておる。そうすると、これをとつて道義的な点から債務であると心得ておるということと交渉を進めていくということは、私ははなはだ穩當

を欠くのではないかと思うのです。これでも一体政府は、二十四年当時、二十七年当時、三十五年当時、時の大臣がみんな違ひから言ふことも違つて、言い切れるかどうか。私は、政府は日本政府を代表し、日本国民を代表する政府であるわけなんですか。しかし、当然、ことにこういうよしな对外関係については一貫したもののがなければならぬと思うのですけれども、こういう点について大蔵大臣はどのようにお考えになりますか。

○水田国務大臣 その経過等私もいろいろ調べましたが、これは私どもも、当時は、実際言ふと、もらつたものといふ考え方を持っておりました。が、ずっと経過をさかのぼってみますと、やはりこれは当初からもらつたものではなくて、いつかあとでこれは解決する債務と心得るということが、事実は最初からそうなつておったのがいきさつのようでござりますので、私どもはこれはやはり債務と心得て解決すべきものと思っております。

○加藤(勲)委員 これが債務であるかということは、大体吉田総理の時代に、吉田さんが、ああいう性格から、慈悲や情でやつてはいけない、これは当然ある時期がきたらお返しなければいけない、こういふことを言つておるのでね。それが発端になつて、それから何が知らぬがもやもやと幽霊に手足ができたように、債務らしい形にだんだん日本政府の方で仕上げていつてしまつた、こういふことになつておるわけなんです。アメリカ側のガリオア、イロアが債務であるかないかと

いうことはちよつともはつきりしていない。しかし、商務省の文章でもよくわからぬ、こういうのでありますて、どうしてわからないかといふと、ガリオア支出した予算を始めた一九四七年のアメリカの第八十議会で可決した追加予算法合衆国公法典第六十一巻六百二十五ページにちゃんと書いてある。それによりますと九つの条件があるわけなんです。その中で、一から八までは直接本題に關係ございません。九にこういふことが書いてある。「かかる地域の市民人口に対し達成すべく追求されたいる目的を害するような飢餓、疾病、不安を阻止するに必要な最低の供給」という言葉が書いてある。すなわち、もしガリオアをこの規定の中に含めるとすれば——含めるのでありまするが、その他の八項目の中には入らない。これは、たとえばアメリカ人の旅行がどうしたとか、翻訳をどうしたとかいうようなことばかりですから、直接何も関係はない。こういう第九項の今申しましたような条項に一体ガリオアが当てはまるか。もうこれ以外にガリオア支出をする法律的な根拠がないとしますれば、ここからは債権といふと、アメリカにとつては債権といふことは一つも出てきておらぬ。これを一體どうして日本だけで勝手に債務をとつたように、阿波丸事件のときの向こうの申し出のときの付帯条件——付帯条件というのとはそれが理解できないのです。ただ、だんだんさつき言われましたように、阿波丸事件のときの向こうの請求権を日本が放棄したので、それを何かアメリカの側から合理化するため

に、そういうことがつけ加えられたの
じゃないか。こういうことが想像され
るのでありますて、決してガリオア、
イロアをこれに結びつけて相殺すると
いうのではない。たゞもし相殺すると
いうことが一つの条件らしいものに
なつておるとするならば、さつき申し
ましたような、河野一郎君が予算委員
会で質問をして、朝鮮向け物資の四千
何百万ドルという対米債務をなぜ請求
しないかと尋ねたときに、これを相殺
する腹がアメリカ側にあるらしいとい
うことから、相殺という言葉が起こつ
ておるのでありますて、それほんかに
は何にもない。そうすると、もう全く
その当時は、いわゆる日本の國の經濟
復興のためにはイロアが使われる、人
心の安定を保つためにはガリオアが使
われる、こういうように、アメリカ側
もそし思つておつたに違ひないわけで
す。もしまでアメリカが将来ある時期に
なつて日本の經濟が復興したりあるい
は余裕ができたりすれば、これを返し
てもらうといふ意思があるならば、當
然こういう法律をアメリカ政府がきめ
る場合に、何かそこに法律上の、将来
の根拠となるものが規定されなければ
はならなかつた。ところがそういう規
定がないのですね。そしたら、一体
何に基づいているのか。ただ道義上
の、俗にいふ、われわれはあの人
に——この間も池田さんが社會党に一
つの借金をしょつたといふ意味
においての、そういう道義的な借金と
いうか、負債といふか、觀念は生まれ
てきても、法律的にも政治的にも少し
もそういう根拠がないわけなんです。
どうしてそれをことさら日本から債
務だ債務だと言うて騒ぎ立てて、こと

さらにこれをでつち上げなければならぬ。ただ日本の面目上、面目上といふことにについては、いろいろいきさつもござりますし、その間の問題を、正規が受けた苦痛に対しても、占領中に被占領も申しますするように、これは、アメリカ側からいなならば、アメリカの占領政策の必要上やつたことなんです。従つて、このガリオアが債務であるとするならば、当然、ただ単に品種、数量、価格といふようなものばかりでなく、日本から、どういう物資を買わなければならぬかといつて、買い主であれば日本もしくは借り主である日本が請求するなりあるいは希望するなりして、それに基づいてはつきりした文書の基準によつて送られて、初めて一つの債権債務が成立つわけでありまするが、そうではない。この当時の物資は、なるほど日本からも、米国の方に食糧を送つてくれ、いや肥料を送つてくれというような抽象的な希望は述べられたであらうけれども、具体的な物資の供給はアメリカの一方的な行為として行なわれておる。少しもそこには債権債務といふような関係において行なわれたものはない。だからこそ、国會においても私は感謝の決議がなされておると思うのです。それを、どうして後になつてこれを債務であると心得なければならなくなつたのか。吉田さんが一ぺん言い出したから、それを金科玉条に守り通さなければならぬのか。それはどうですか。どちらがほんとうだと思われまするか。大蔵大臣の所見を聞きたい。

○安藤(吉)政府委員 徒來の経緯の詳細につきまして、できるだけ御説明いたしたいと思います。

一九四五年九月二十二日「降伏後ににおける米国の初期の対日基本政策」、それから、同年十一月一日付「日本占領及び管理のための連合国最高司令官に対する降伏後における初期の基本的指令」、それから、一九四七年六月十九日付の極東委員会決定「降伏後の対日基本政策」というようなもの、並びに当時米国の政府関係者の米国議会における証言がござります。最初の二つにつきましては、単に日本の輸出代金は輸入の支払いに充てるというばく然たる表現でございますが、極東委員会の「降伏後の対日基本政策の中には、輸出代金は占領に必要な非軍事的輸入であつて、降伏以来すでに行なわれていたものの費用の支払いのために使用するということが、大きなバック・グラウンドになつております。また、当時のマッカーサー元帥は、一九四六年九月に、日本の輸出によって得た収入は、米国の援助資金に対する債務を履行するに十分となるはずである。また、一九四七年二月二十日にも、同元帥は、陸軍省の要請により、下院に對して、米国予算からの支出は日本の債務となるが、これは日本の国内にあるすべての資産に対する第一義的債権による保護されなければならない、援助は慈善行為ではない、また、日本国民も慈善を欲していない、ということを述べておりますし、四六年二月にも、ヒルドリング国務次官補は同様な趣旨を述べております。その他いろいろ

これはドイツに対しても同様でござ
いまして、ドイツはすでに措置いたし
ました。

なお、過去におきまして、これに對
して米国は日本へ無償でやると言つた
ことは一つもなかつたような次第でござ
いまして、むしろ将来何らかの形で
処理されるということが、當時から言
われておつたわけであります。ただ
し、先ほどの八十五億の関係におきま
しては、これがいかように処理され、
いかなる部分が債務となるのかといふ
ことにつきましては、日米間の協議に
よりまして、支払い金額だと支払い
方法だと支払い条件だと、いろいろ
な問題でもう少し固まりまして、初め
て国会に提出して債務として確認され
る次第であります。

○足立委員長 加藤君に申し上げます
が、御承知の通り申し合わせの時間を
超過いたしておりまして、参議院の予
算委員会からの大蔵大臣の出席要求が
熾烈なものがござりますので、まことに
に恐縮ですが、この問題についての御質
問は、でき得べくんばあなたの質問
権を留保していただきまして、後刻理
事会で取り扱いを相談させていただき
たいと思いますが、いかがでしょう
か。

○加藤(勘)委員 それでは留保してお
きましょう。

○足立委員長 次に、足鹿覺君。

○足鹿委員 葉たばこの取納価格の問
題について大蔵大臣に二、三お尋ねいたし
ますが、御存じのように、去る十
二月十五日にたばこ耕作審議会が開かれて
答申が行なわれておることは、

大蔵大臣も御承知だと思います。十一名の委員のうち、会長が議長席に着いて、十名の委員のうち五人の生産者代表がござつて反対をいたした事実は、議事録によつても明らかであるらと思ひます。が、このよきな会合の性質上、数でもつて答申をきめるなどということは、かつて例を見ないことであります。不当な運営であると私は思ひます。しかも、専売公社の諸問題に対し若干の異なつた答申を学識経験者のみで起草をいたし、これを会長の採決によつて答申をいたしております。このような答申を基礎にして、来年度の葉たばこ収納価格を大蔵大臣として御決定になるのであります。昭和二十八年以來、他の農産物価格は漸次、政府の支持価格制度のあるものはもちろんのこと、その他のものにつきましても相当値上がりがあることは御案内の通りであります。当然今までに改定をすべきものであつたと答申が行なわれておるのであります。思うのであります。それを今日まで放置しておき、この情勢になつて、しかもも今述べたような不当な運営に基づく答申が行なわれておるのであります。伝え聞くところによりますと、価格の公示をきわめて急いでおると聞いておりますが、大蔵大臣として、いかよくな裁量をこれに加えられようとしておりますか。専売公社の今までおとりになつた態度は、私は別にまた公社總裁に伺いますが、少なくともこのような大きな問題になり、すべての党派を超えた価格の適正化が叫ばれておるときには、政治家として最高の価格の決定権を持つておられる大蔵大臣としていかに對処されるお考えかを、この際承つておきたいと思うであります。

○水田国務大臣 審議会から公社の総裁に答申が出ておりますので、この答申をもとにして専元公社総裁がいろいろな事情を勘案して決定して申請しておれば、その申請通りを私は許可する旨針で今おります。

○足鹿委員 公社總裁が申請をすれば、それに基づいてやるという御意用なようであります。が、それでは申請はなされておるのでありますか。なされておるとすればどのような内容のものがなされておるのでありますか。大臣はその案に基づいて検討をしておられると思つのであります。が、まだなるとおもうのであります。が、まだなるといふ事実はないのでありますか。

○水田国務大臣 まだ公社の総裁から申請が出ておりません。

○足鹿委員 聞くところによりますと、本日公社總裁は公示をする意思のよう伝えられております。従つて私は、特にこの委員会を通じてその旨信を明らかにしていただきたいと思つまして、わざかな時間であります。が、大蔵大臣の御所見を求めておるわけではありません。大体生産費所得償償方式を加味したと伝えられておりますけれども、事實においては、公社原案は、十億円の大体の見当をつけて、それに今よう算式をきめておるようであります。元来このよくな五、六年も放置されておる安い葉たばこの価格を改定するについては、やはり一つの算式が確立され、その算式に基づいて決定されといかなければならぬと思うものであります。しかもわざかな一日や二日間に算式について詰問をし、そこでよく論議によつて、しかも学識経験者のみでそれを一方的にきめるというが、ときは、私は、運営しますが、まずいが、申算式について詰問をし、そこでよく論議によつて、しかも学識経験者の申をもとにして専元公社総裁がいろいろな事情を勘案して決定して申請しておれば、その申請通りを私は許可する旨針で今おります。

議を尽した後、その算式が一応審議会において妥当と思われる算式が確立された後において、実際に葉たばこの価格に適用していくべき性質のものだと思います。それを、この重要な問題を、一挙にしかも短時間のうちに審議会が答申をする。また、それを尊重するのかしないのかといふ問題もありますが、少なくとも全会一致の答申でない。半数の異論がある。しかも、それは公社制度の審議会ではなくして、葉たばこ耕作の審議会でありますから、当然生産者の主張といふものがよく織り込まれ、生産者も納得をした上において、少なくとも答申はなされなければならぬと思うのです。従つて、私どもは耕作審議会をやり直して再審議を求めてい。これは一般の常識としてそういう声が強いのです。ます。大蔵大臣としては、公社總裁が申請を行なつても、これを一応留保せられて、そうして相当の時間をかけて算式を十分検討し、かかる後に来年度の葉たばこ価格を具体的にきめるべきものだと思う。少なくとも政治家としては、それだけの配慮があつてかかるべきだと思います。公社總裁はその権限を持つといいますけれども、それは明らかに不当不法な審議会の運営が行なわれておるのでありますから、出直すべきだと私どもは思うのであります。が、こういう点について、十分一般耕作者の声をまじめにお聞きになつて、その価格改定に対して善処されたいと、そして公社にも再考すべきことの指示を与えられ、そしてかかる後に慎重なる態度をもつて、この画期的な六年ぶりの價格改定に対しても善処されたいと私は思うのであります。大蔵大臣は、公社から出てくれば、それを何ら

の検討も加えないで、そのままお認めになるのでありますか。大蔵大臣の手においてさらによく考慮をせられた後、今私が述べたような態度をもって対処してもらいたいと思いますが、その点からにもう少しお考えの上、御答弁を願いたいと思います。

○水田国務大臣 審議会には今おっしゃられたような事情がございまして。ですから、そういう点をやはり考え方だと思うのですが、この価格については、はつきりした数字を答申しないで、最低五%を下らない価格でとえられたと思うのですが、この価格については、はつきりした数字を答申しないで、最低五%を下らない価格でというような答申がなされたのではないと私は思っています。従つて、問題は、審議会の意見を尊重して、五%以上との辺の価格で決定するのが妥当かというような問題につきましては、私も若干の考へはござりますし、監理官を通じて今専売公社の總裁いろいろ協議を願つておるという段階でございますので、いろいろなそういう事情を取り入れられ、生産者の主張されておる意見も取り入れられて、妥当な値段を公社の總裁が決定するものと私は考えております。

○足立委員長 春日一幸君。

○春日委員長 私は、アメリカのドル防衛措置と、これに対応する当然わが国としての自衛措置、すなわち最終的に金保有の政策、これとの関係について要点を緊急性のあるものについてのみお伺いをいたしたいと思います。

戦後、ドルは、金にかわる地位を占めまして、世界最高の通貨としての価値を保つて参りましたが、ここ一二、三年來のアメリカからの金流出が、ようやくにしてドルの危機を招いて参りました。かくて、十一月十六日には、ア

イゼンハワー大統領がドル防衛のための強行措置を指令いたしました。このようなアメリカのドル防衛措置によつて節約される海外ドル支出は、約十億ドルといわれておるのであります。一方アメリカの第三・四半期の国際収支の赤字は、大体年率に亘ると、四十三億ドルに達するといわれておる。従いまして、アメリカのドル防衛のための方策は、さらにこの段階において抜本的な措置がとられるのではないかと推測をされるのでござります。当然これが日本に与える影響は甚大なものがあると予想されるのであります。先般、総理は、これに対し、カゼを引いたからといってすぐに騒ぎ立てるのは事大主義であるといふうに、いわば軽視された形で答弁をされておるのあります。が、大臣はこれに対してもよほな御見解をお持ちになつておるのか、見通しについて伺いたいと思います。

きましては、私どもをう大きい影響はないといふことでござりますし、それから世界経済の影響ではない、影響は当然ございますが、日本経済がこれによつてどうこうされるというような影響はないといふことでござりますが、これは歐洲諸国がこのドル防衛に協力するかしないかで、いろいろ変わつてくるわけございますが、今のところ協力するという体制がはつきり出ておりますし、御承知のように西ドイツあたりが一番先に協力の方程式まで声明しておるといふようなことでございますが、ああいう協力が各国に行なわれるとということになりましたら、世界貿易がアメリカの今度の政策によつて大きい縮小を見るといふような懸念はないのではないか。ドルの危機といふものは、やはり近い将来に切り抜けられるといふような見通しを持つておりますので、この点の心配もそう深刻にする問題ではないといふふうに考えます。その二つから最悪の影響といふものも考えますし、また私どもとして、現象が起つたら、これに対処するための打つ手も考えておりますので、これが最小限度に食いとどめられるという問題も想定して、いろいろ勘案してみますと、そつ心配な影響はないといふのが、今の私どもの見方であるといふことがござります。

といふものはあまねくめぐらさなければならぬといふことは、言ふを得たないところであらうと思うのでござります。

そこで、私はいろいろと分析してみたのであります。ことにそのアメリカの金準備は、引き続く金流出の結果、現在は百八十億ドル前後に低下をいたしております。アーリカでは、金準備法であります。それによりますと、それぞれ法定準備率がきまっておるようであります。十億ドル程度は法律的に準備されなければならぬ。ところが、現在のアーリカの保有高が百八十億ドルでありますから、結局純保有の額は六十億ドルしかない。ところが一方アーリカの対外債権等の関係で、結局アーリカが持つております対外短期債権債務の現状は、百七十億ドル程度の負債超過になつてゐること、これまた明らかでございます。こういふような百七十億ドルの対外債務といふものは、すなわちドル不安の結果、一齊に各国がこれを取り立てていく、俗に言う取付が行なわれていくことになりますと、六十億ドルの純保有高といふものはたちまちにして消滅してしまうのではないか。もしそういふことになりますれば、これはアーリカ経済にとつては重大な問題であるばかりではなく、これは世界の通貨体制、ひいては全世界の資本主義体制の根底を破るような大きな重大問題にまで発展するのそれなしとはしないであります。政府が楽觀されておるような工合に事

態が推移するのではなくて、特ににはかられざる事態がここに惹起しないものとも限らない。そういうような場合を想定しつつ、われわれはそのドル防衛ではありますしょけれども、最悪の場合はわが国の利益を確保することとのための自衛態勢の確立、これは当然にして考慮されなければならぬ問題であると思うのでござります。この点についてどんなお考えをお持ちになつておりますか、御答弁――実は私あと七分か八分しか時間がございませんので、御協力を願いたい。

点の心配はもうないんじやないか。アメリカ経済自体の様子を見ましても、大体在庫調整が済めば、もうすでに来年度の後半から経済は上向くだろうといふ見方が最近通説になってきてる。というようなことを考え合わせまして、このドル危機といふものがそこまで深刻になるというふうには私ども今考えておりません。

○春日委員 アメリカの政府は、幾つかのドル防衛強硬措置を講ずることによって、やつきになつてドル防衛のための措置を講じておるのでござります。にもかかわらず、ドルの流出、金の流出というものがどんどんと行なわれておるといふこと態にかんがみまして、当然意識的に楽觀だけをされておるということについては危険なしと断じがたいのであります。

そこで、私はまず金価格の関係について申し上げたいと思います。申し上げるまでもなく、ロンドン相場は一オース四十ドルという大台を両三回にわたつて突破いたしまして、ずいぶん世界を驚かせました。これは当然ドルに対する信託の動搖から換金運動が起つた結果であろうと思うのでござります。これは現在一時的に鎮静を見てはおりますけれども、しかし、底流としてドル不安が醸さります限り、いつ何とき何らかのきっかけでこのようなことがもう一ぺん爆発しないとも限らない。こういうようなときに備えて、政府は十分その措置を万全を尽していかなければならぬ。私は各国外貨準備中金保有の割合を調べてみたのでありますするが、イギリスにおいては八八%、フランスは七一%、イタリアは六六%、西独は五二%、すなわち

外貨準備中金の保有合意というものはかくのごとくに高パーセントを占めおるのでござります。従いまして、そいうよくなことが今のところ考え方られないといったしましても、万が一アメリカが第二段の抜本的な措置、すなはち金価格の改定であるとか、金の輸出禁止であるとか、あるいは金準備率の変更であるとか、そういうよなことをやつて参ったいたしましても、イギリス、フランス、イタリア、西独等においては、その損害は少ないと見らるでございます。しかるところ、日本は、この十一月末によりますと、外貨準備十七億六千万ドル中、金保有はわずか二億六千万ドル、わずか一四%であります。イギリスの八八%に比べて一四%の金保有をしかいたしておりません。従いまして、もし万一金価格が引き上げられるような事態が発生いたしますならば、このとき手持ちドルを金にかえておった者は大きな利益を得るでありますよりし、日本のようになむずか一四%しか金保有をしていない国は、莫大な損害を受けることは当然のことであろうと思うのでござります。従いまして、私は、長い目で見ますならば、今ここでドルを絶対的に過信をして、そしてことごとくドルに依存し切つてしまふ、盲目的に依存をしきつてしまふということは、各國が、こういふような不時の事態、最悪の場合に備えて、金保有によつて保全措置を講じてゐる実態とあわせ考えてみましても、これはちょっと危険ではないか。政府はもう少し金賣い入れをしておくべきではないか。漸増的にでも、とにかく協力を破るといふよなことではなくして、諸国がやっておるだけ

べく最近の平常年の三ヵ年程度をとり、基準価格の安定を期するという趣旨の答申になつておるのであります。

次に、他の農産物価格との均衡をとるということにつきましては、公社の原案は米、麦、カシンショ、蘭の四品目をとつておるわけであります。この四品目で全農産物の約七割に当たつておりまするし、大体これらの農産物は政府が何らかの形において価格決定に関係しているものであるというので、これをとつたのであります。が、このとり方についていろいろまた意見がございました。しかし、これはあと何を入れるかということについては意見が一致せず、また、もし議論の末に、それでは全農産物を入れるということになると、かえつて公社の原案よりも低くなる、こういふような事情もありましたので、この点については答申自体もはつきり意見が出ておらないわけであります。こういふ議論の過程を経て、大体こういう点が改定されるべきである、それを希望するといふことについての耕作者代表委員の意向は相当はつきり読みとれましたので、私といたしましては、この答申の筋、すなわち生産費を基礎とする調査については、三十四年度限りではなくて、三十二年度、三十年度、四年度といふ三ヵ年度の計算に改めるようにして、そして他の農産物との価格の均衡については、先ほど申し上げましたように、四つのものについては異論がないが、その他のものを入れるということについては意見がついにまとまつておりません。その方をいじるといふことは、必ずしも価格の引き上げにならぬかはつきりいたしませんの

価の低いときを恣意的にとられれば、当然安いものになつてくるのであります。その結果から 5% という一つの目安がそこから出でてくるわけであります。たとえば、ここに農林省の統計調査部が調査をした権威あるものによります。今あなた方が改定をされようといふものをはるかに上回つたものが出ております。先ほど総裁は麦、米、カンシヨ、繭をとったと言われましたが、麦のときは、小麦は一日当たりの家族労賃は百九十二円にすぎません。大麦は百七十二円にすぎません。これは農閑期の農家は遊んでおつてはしまらないから、農閑期の余つた労力を麦に使うという程度であります。これは明らかに裏作であります。葉たばこは御存じのように一番いい時期の表作として、しかもおそらくこれ以上の労力を要する耕作物はないといわれるぐらい多くの自家労力を投入しておられます。従つて、生産費調査といつても、結局自家労賃の評価問題が中心になつてくるのであって、あなた方が相対的に比較をとられた米、麦、繭、カンシヨ というものは、米を除いては最も家族労賃の低いものを対象にしておられる。少なくとも常識で考えてみて、葉たばこに該当すべきものとしては、常識的に妥当な議論としては、工業原料作物を対象としてるべきが私どもは妥當だと思います。その畠作の趣旨の上からいっても、水田の裏作を相対的に比較するなどは、腰だめ的に値上げ率を最も低いところに落ちつけようという頭から意図を持つて、そ

て、またそれに必要な基準年次をとつておられるから、そういうものになるのであります。少なくとも、少數意見であるとはいひながら、事実においてはあります。少なくとも基準年次を三ヵ年とれといふうに、学識経験者といえども、一応あなたの方のやり方に對しては批判をなされた意見を述べておるところを見ます。でも、明らかに算定方式そのものの再検討が当初から必要であります。運営しない前から算定方式はすでに誤つておる。従つて、私どもは、価格をきめる前に、算定方式をもつと入念に——一式二式の平均で価格を出すといふようであらうやうり方をとられたる方は作業しておられる。そこに、上げ率を、収納価格を低いところに落つけようかといふ意図一点ばかりであります。どうして下げようか、どうして値上げ率を、審議会は譲を尽くしておらぬとわれわれは認めざるを得ない。日はあなたの方の通り一べんの説明を聞いただけで打ち切つておる。その次の日も辛うじて審議がなされたといふ程度であつて、審議会は譲を尽くしておられたような審議会、委員会をこちらになつても、このよくなあなた方の一方的な意思通りに動くような審議会は、名実ともに私は間違つておると思います。他の運営がおりますか。元専売官僚でなつた方の意思を押しつけるような委員会の運営がなつたといわれております。

おそらく学識経験者といふども、ビル会社の社長、新聞社の論説委員あるいは専売、大蔵省の出身のあなたの方に近い人々が、あなたの意を体して起草され、それが妥当な答申と言えますか。形式の上においても、内容においても、間違った方途、やり方がとられております。そのようなものをいまだにあなたは答申々々と言いますが、これは答申ではない。答申においては明らかに妥当でない、という前文があるのですからにぎりて、耕作審議会そのものの意思ではございません。そのわざかな者の意思に基づいて、あなた方は、この重大な、しかも生産者が納得しない葉たばこの収納価格を御決定になる。そういう運営でいいのでありますか。そういう運営があるからこそ、一面において公社の民営論が出てきたり、いろいろな問題が出てくるのであります。民営論におびえて耕作者の収納価格の引き上げをちゅうちょされた事実もありましたし、また、他に転換できないことを知つておりながら自然減反せしめたり、今日まで耕作者を抑圧することをやつてきたのが公社のとつてきた態度ではありませんか。もつと真摯に、こういう大きな転換期にあたつては、少なくとも政府の言ふ所得倍増、農業生産力の問題、農産物価格の問題、そいつた点と関連して見ますならば、最もたばこ作に近い畑作物と均衡のとれた価格を設定し、その基準としての工芸作物等の自家劳賃を基準にとつていくべきであります。基準年次の取り方、他

は、審議会においても十分審議をされ、意を尽くして、そしてお互いが納得した上に立って、そのものを正確にあなた方は執行し、価格を検討されることが公社の責任といわなければならぬと思うであります。

今のおななの方のおりになつていることは、公社の意思をとことんまで通す、その他のものはいれない、こういう基本的な観念に立つておられるから、今日のような混亂が起きてくるのであります。過日のあの耕作審議会の両日間における公社の前に押しかけた全国の耕作者代表の意思を、あなたは無視していかれるのでありますか。この際もつと真摯に反省をされて、算定方式そのものをまず再検討るべきである、私はそう思います。どうしても反省をしてもらわなければならぬと思いますが、あなた方にはなお言い分があるのですか。私の言うのは無理でありますか。だれの意見を聞かれても、少なくともあなた方のとつておられる頑迷な態度に対しても非難が集中しておるのであります。耕作審議会そのもののメンバーも、まだもつと検討し、人數もふやし、そしてその諸問の方針や審議のやり方についても問題はあります。が、私は今その問題には触れません。現行の審議会の少なくとも半数の人間が納得しないものもつて、これをあくまでも答申として押しきつているということは、私はこれはあなたの大きな責任問題にも発展すると思います。そのようなことで耕作者が専売公社の仕事に協力できましょか。今あなたが御答弁になつたことは今まであらゆる機会にお聞きしたこと

社と耕作者の一体の運営ができる、専売制度の民営論などを一蹴していく一つの基礎ができるのではないか。今あなたのおとりになつていて、専売なり方では、火に油を注ぐよりに、また民営論なども再燃するであります。あまりにも頭述といふものであります。耕作審議会の再開と算定方式を中心とする再検討をおやりになることを私は強く主張いたします。で、これに対するあなたのもつと真摯な御答弁をお聞きしておきたいと思います。

し、困難があるにしても、その中で一番困難な点を除いて、この点ならば一応妥当であるうといふ線が出ることはきわめて望ましいのでありますから、そういうものを見出すことの努力は今後続けるべきだと思っております。米の場合も、足鹿委員も御関係になつておりますが、なかなか一朝一夕にできません。従つて、これは今後なお時間をかけて、そういう検討をあわせて行なつていく、こういうふうにすべきだというように考えております。

それから、耕作者の立場を考慮しなければならぬということをおっしゃる通りでありますて、公社といたしましても、今後のたばこの売れ行きの増加に伴いまして、必要な原料を確保して参らなければならぬ立場にありますので、今後あらゆる機会をとらえまして、公社の意のあるところを耕作者の方々にも知つてもらおうように努力をしたい、かように考えております。

○足鹿委員　まだいろいろと私は申し上げたいことがありますのであります。が、また他日に譲りたいと思ひますが、少なくともこの簡単な論議を一般国民が聞きましたても、今あなた方がおどりにならうとしておる一方的なやり方に對しては、公社の今後のいろいろな面において大きな支障が起きてくると思ひます。少なくともこの際今までのこととは今までのこととして、まず一応流れて、そらして心機一転していわゆる農産物の適正価格、農産物の中でも一番低価格に呻吟しておるところの、特にこの在来種の問題につきましては、もつと大幅な、そして納得のでき

省の統計調査部の数字を、あなた方はどうぞお読み下さい。少し軽率に見ておられはしないか。私は、農林省の統計は信憑性が云々といふことを、總裁みずからも言われたたゞうに聞いております。そういうことであります。あるところで聞いたことがあります。が、農林省の統計は信憑性が云々といふことはなしに、今の農林統計としては、これまでにまさる何か資料がありますか。公社はたばこのみをとつておられます、農林省としては他の一切の農作物だけをとつてくるという考え方ではなしだけあります、これらとの関係をとくにらみ合わされて、都合のいいものだけをとつてくるといふ考え方ではなしに、畑作の一体性、たばこといえども所管は専売公社が所管しておられます、が、農民は農作物の一環として一つのものとしてやっておるのであります。決して、専賣公社のひとり考へでこういう問題はおきめになるべき筋合いのものではない。少なくとも、審議会のメンバーにしてみますれば、そういう意味で、専賣公社の立場に立つ人とか、あるいは一般的な農民団体の声を代表するものとか、まだまだ審議会のメンバー構成等についても改善の余地はあるらうと田門の統計についても、これが以上申し上げませんが、御反省なさること、なればならぬ点があつゝと思ひます。いずれまた、私どもは、専賣法の抜本的な検討、耕作組合法の再検討、いろいろな点で、来たるべき議会において、それらの点は解明し、適当な対策を立てていただきたいと思いますが、少なくとも公示を怠ぐことをやめられんことを、そして慎重に審議せられんことをこの際特に御要望申し上げておきま

○足立委員長 次に、食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案、産業投資特別会計法の一部を改正する法律案及び日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案の三法律案を一括して議題といたします。

質疑の通告があります。これを許します。堀委員。

○堀委員 輸出入銀行の問題を伺います前に、建設省、運輸省等からもお見えになつておりますから、この方は簡単ですから、この問題だけを先に処理して、輸銀の問題を伺いたい。

実は、本日ちょっと伺つておきたいと思ひますのは、私どもの地元の尼崎というものは、御承知のように日本の中で地盤沈下の著しいところでございます。この地盤沈下が何によって起こつておるかと申しますと、これは工業用水を井戸水によつてくみ上げるために地盤沈下が起きておるというのが、大体定説になつて参つておりまして、工業用水道を敷設することによりまして、最近敷設された地域、工業用水をあまりくみ上げない地域におきましては、地盤沈下がだいぶ少なくなつて参つておるわけであります。ところが、実は、私この間この問題でいろいろ調べてみると、取り扱い上に非常に公平を欠いておる点が二、三見受けられますので、最初に建設省の河川局からお見えになつておる方に伺いたいのです。ちょっと性格は違うのです、同じような地盤沈下を起こしておられます新潟の場合と尼崎の場合と、河川の方の補助が、昭和三十五年度は一

体補助率がどういうふうになつておつて、昭和三十六年度では、大体どういふ補助率で大蔵省の方へ御要求になつておるのか、これを最初に河川の方に伺つておきたいと思います。

○鮎川説明員 ただいま御質問になりました高潮対策事業の補助率の問題についてお答え申し上げますが、すでに御承知と存りますが、この地区におきまする事業は、昭和二十五年のジョーン台風によりまして災害がございました。その後その復旧工事を完了いたしました。その後その復旧工事をやつたわけと存ります。ところが、今御指摘のように、この地区におきます地下水のくみ上げ等によりまして、またその後起こりました伊勢湾高潮による被害等の経験によりまして、現在、建設省におきましては、神崎川の防潮堤においては、かさ上げ工事をやつております。これにつきましては、なるほど新潟は当初五十七センチぐらいだったのが最近だいぶ減つておる

の事業をやっておるわけでもないままです。そういう点で新潟と若干異なる点

○堀委員 あなたは若干異なるとおつ
しゃるけれども、苦干じゃなくてす
がるわけでござります。

よ。十分の三と三分の一で若干なんと
いう言葉が出るのでは、私は困ると思

うのです。私は時間がかかるので次にいきますが、今の高潮対策の一環はいいですが、尼崎の地盤沈下の実情に関

して、要するに新編でもこれだけのこととが行なわれておるならば、今後の問

題として配慮をされるかどうかということをちょっと伺つておきたい。——私は聞いていただいている方はわかる

と思うのですが、ちょっと取り扱い方に差があり過ぎると率直に思うので

す。実際問題として、地盤沈下といふものと高潮に対する危険といふものが非常に強い条件のあるところで、私は

知らなかつたのですが、實際この話を聞いて、これはちよつとひど過ぎると

思う、国かやることについてはおのずから地域的ないろいろな程度によつて差があることは、私は場合によつて

はやむを得ないと思いますが、ちょっと
とこれは差がひど過ぎると思いますの
で、これは今後一つ即実付を頂います

次に、下水道の関係の方は見えてお

りますか。——下水道の部分についても、新潟の方はこれまで三分の一で

あつたのか。今度は三分の一になると
いうふうに聞いておるのですが、その
点はどういうことでしょうか。

○島説明員 補助率の問題でございま
すが、御承知のように下水道は全国
的に見まして非常に多くておる事業
でございまして、一般の補助率は三分

の一つになります。尼崎及び新潟等の地盤沈下対策事業としての下水道事業も、従来は全部三分の一だったわけですが、この三分の一は、全事業に対して全部を補助の対象にしておらないので、実は補助の対象額は全体の事業の半分にも満たないといふ状態でございますが、地盤沈下対策事業だけはできるだけ全部を補助の対象にしようとという方針で実は進んできております。来年度も実は三分の一で要求してございます。ただ、先ほどお話をございましたように、新潟は緊急事業が来年度で終りますので、今まで三分の一で参ったのでありますけれども、要求といいたしましては三分の一で要求しておるわけでござります。

○堀委員 そうすると、その緊急事業が来年で終わるというのは、私よくわかりませんが、来年で新潟の下水道は終わってしまうということになるわけだと思いますが、どうぞお話をございますか。

○寺島説明員 すでに今までに応急対策の事業といたしましては約十二、三億ございまして、あと一年で応急対策事業は完了する見込みでございます。

○堀委員 私は下水道の補助は全般として三分の一だと理解しておりますが、今お話を新潟が三分の二になつたのは大へんけつことだと思うのです。ただ普通の土地の下水道と地盤沈下を起としております地域の下水道は、下水道でも趣が違うわけです。下水道を作つてポンプ・アップして外へ出さなければ排水が不十分で、少し水位が高くなれば水が逆流するという地域における下水道と、その他の一般都市にお

ける下水道が同じ下水道で処理されておるという点に、私は非常に不満があるわけですが、今度新潟が緊急事業の最終年度だから三分の一を要求しておられる。これは主計官もお見えになつておられます、ぜひこれは大蔵省の主計局も考えていただきたい点なんですね。今の下水道の補助の問題にしても、単なる環境衛生といいますか、そういう単なる下水としての問題以外にも、そういう国土保全上のやむを得ざる要件を満たしておる下水道については、私は当然三分の一を緊急でなくとも一つ要求していただきたいと思うのです。そうして、これについては、それが行なわれないために水が逆流をして低地帯に水がしおちゅうあふれる。向こうをごらんになればわかりますが、都市の中にある川のふちに堤防を作つて、水位はいつでも地面より上

○比田聰明員 お答えいたします。
私どもの方は、海岸法を適用いたしまして、東京、大阪、尼崎、新潟等を現まして、新潟も尼崎も同じ率でやっております。御承知の通り市街地は四割でございます。市街地をはずれたところは、新潟につきましては、防波堤等は一般修築工事をやつておりますから、これは一般修築工事で五割でございます。ところで、尼崎は、先ほどお話をありましたように、従来第一回分が終わりまして、私たちの海岸の部分はその継ぎ足し工事でございます。従いまして、金額もそう多くはございません。ところが新潟の方は従来までに二十億を費しております。これは応急の工事であります、が、今後八十二億かかる。非常に大へんな金になりまして、地元の県あ

○堀委員 実はおっしゃることが私
ちよつと納得できないのですけれども
も、尼崎は御承知のように今地財法の
適用を受けておる再建団体であります
す。本来比較的富裕都市なのです。
それがなぜ再建団体になつたかとい
ますと、ジーン台風によりまして私
どもがそこに防潮堤を作つたわけです
が、国庫補助が非常に少なくて、市が
非常に大きな負担をいたしました。そ
の負担が、今日地財法の適用を受けな
ければならぬ根本的な原因になつてお
る危険の方がはるかに大きいのです。
毎年夏になれば、私どもは台風がこな
ましては率直に最初に申したように、特
新潟における危険よりも尼崎におけ
る危険の方がはるかに大きいのです。
非常に危険にさらされる。これは日本
におけるオランダと同じで、新潟はま
だ全部が水位の下に沈んでおるわけ
はない、将来はわかりませんが、しか
し、尼崎の場合は、あの堤防を取つ放
したら水が入つてくることは明らか

だ。オランダと同じ状態の中で、現在依然として十七、八センチの地盤沈下をとどめる。今は土手に次ぐふも土手

をし、おるが、いはゆる、
をしなければならぬということで、財
政上の問題としても実は非常に大きな

問題があるわけです。ところが、新潟の場合は幸い県庁所在地とその都市とが重なっておりますから、県自体の熱

が、残念ながら兵庫県の場合は、尼崎においても非常に強いと思います

に県庁がないことのために、や
やもすると県における熱意にも、私ど

も見ておつて率直にいつて欠ける点がある。

ける下水道が同じ下水道で処理される
おるという点に、私は非常に不満があ
るわけですが、今度新潟は緊急事業の
最終年度だから三分の二を要求してお
られる。これは主計官もお見えになつ
ておられます、ぜひこれは大蔵省の
主計局も考えていただきたい点なんで
す。今の下水道の補助の問題にして
も、単なる環境衛生といいますか、そ
ういう単なる下水としての問題以外に
も、そういう国土保全上のやむを得ざ
る要件を満たしておる下水道について
は、私は当然三分の二を緊急でなくて
も一つ要求していただきたいと思うの
です。そうして、これについては、そ
れが行なわれないために水が逆流をし
て低地帯に水がしおちゅうあふれ
る。向こうをごらんになればわかりま
すが、都市の中にある川のふちに堤防
を作つて、水位はいつでも地面より上
にあるといふような地域がたくさんに
ある地域の下水道が、そうでない都市
の下水道と同じ補助率で行なわれてお
るという点は、これは常識的に見ても
問題があるかと思いますので、私こ
こでちょっと重ねてお願いしておきた
いことは、今の下水道の問題について
は、地盤沈下のおそれのある都市につ
いては、一つ三分の二を要求してい
ただきたい。これはお願ひでございま
す。

○比田説明員　お答えいたします。
私どもの方は、海岸法を適用いたしまして、東京、大阪、尼崎、新潟等を現在やつております。三十五年度までは新潟も尼崎も同じ率でやつております。御承知の通り市街地は四割でございます。市街地をはずれたところは五割であります。新潟につきましては、防波堤等は一般修築工事で五割でございます。なお、新潟につきましては、防波堤等は一般修築工事をやっておりますから、これは一般修築工事でござります。ところで、尼崎は、先ほどお話をありましたように、従来第一回分が終わりまして、私どもの海岸の部分はその継ぎ尼崎工事でございます。従いまして、金額もそろ多くはございません。ところが新潟の方は従来までに二十億を費してしております。これは応急の工事であります。今後八十二億かかる。非常に大へんな金になりまして、地元の県あるいは市からとうていて分担ができないということを再三再四申しておりますので、新潟については三分の二を大蔵省の方に要求いたしまして、予算折衝をしております。これはまだきまつておりません。尼崎の方は、ちょっとここに的確な数字がないので、誤まつておれば訂正いたしますが、あと全部入れまして十数億だと思うのです。その中にはいろいろなものが入っておりますが、今までの仕事の分の残りといふような意味で、仕事は軽微であるから地方も分担に耐え得るだろうということです、要求がございましてたけれども、いろいろ事情を調べまして、自肅して大蔵省に従来通りの要求をいたしております。

○堀委員 実はおっしゃることが私
ちよつと納得できないのですけれども
も、尼崎は御承知のように今地財法の
適用を受けておる再建団体であります
どもあそこに防潮堤を作つたわけです。
が、国庫補助が非常に少なくて、市が
非常に大きな負担をいたしました。そ
の負担が、今日地財法の適用を受けな
ければならぬ根本的な原因になつてお
るわけです。そして、その危険につき
ましては、率直に最初に申したように、
新潟における危険よりも尼崎における
危険の方がはるかに大きいのです。
毎年夏になれば、私どもは台風がこな
ければいいなどそれはかり念じて、特
に南部の低湿地帯におられる方たちは
非常な危険にさらされる。これは日本
におけるオランダと同じで、新潟はま
だ全部が水位の下に沈んでおるわけで
はない、将来はわかりませんが。しか
し、尼崎の場合には、あの堤防を取つ放
したら水が入つてくることは明らか
だ。オランダと同じ状態の中で、現在
依然として十七、八センチの地盤沈下
をしておる。かさ上げに次ぐかさ上げ
をしなければならぬということで、財
政上の問題としても実は非常に大きな
問題があるわけです。ところが、新潟
の場合は幸い県庁所在地とその都市と
が重なつておりますから、県自体の熱
意においても非常に強いと思います
が、残念ながら兵庫県の場合は、尼崎
に県庁がないということのために、や
もやすると県における熱意にも、私ど
も見ておつて率直にいつて欠ける点が
ある。

そこで、私が一つお願いしておきた
いのは、私もこまかいことは知りませ
んが、十数億と一口におっしゃいます
けれども、地方自治体における負担と
いうものはそろ簡単にものじゃないと
思いますので、これは遠慮なくまず要
求をしていただきたいと思うのです。
よ。特殊な地盤沈下をしておる地域だ
うので、新潟はこうしてあるけれども
も、尼崎はいいじやないかといふよう
なことではなくて、要求をしておいて、
ただかなければ、私がここで主訴官に
幾ら言っても、運輸省から出ておりま
せんものは仕方がございません、これ
でおしまいになってしまふわけです
ね。だから、ともかく要求についてこ
ういう公平を欠くような要求をしてい
ただいたのでは、私はちょっと納得い
たしかねる。これは何も私が尼崎の市
民だから言っているのじやなくて、全
体で見ても公平を欠いておる点は遺憾
だと思いますので、今度の予算でこれ
を要求していただけますか。

の方は慢性患者で非常に衰弱しておる、一つ切れれば命をとられてしまうと思いましたので、そういう措置を講じたのであります。それからあとは、今度は私の方は五ヵ年計画の事業量をまず最初に決定して、来年度の予算を決定した上で国費を大蔵省と折衝する考えでおりますけれども、予算折衝の段階では、今先生のおっしゃいましたようなことを十分考慮に入れまして、大蔵当局ともう一べん話してみたいと思います。

点をお詫びいただいて御検討をお願いします。
そこで、主計官の方に伺つておきたいと
いのですが、各省からいろいろな要
求がでますので、私どもやはり大蔵
省としては全体を考えておやりになつ
ておると思いますから、とやかくは申
しません。まず私が本日各省の方にお
越し願つたのは、やはり要求について
程度の差がありますよう。問題は、そ
の程度の差がここへ出てくる補助率の
差ほどまでに実はないのじやないか。
これは、さつき申ししたように、慢性と
急性といろんな要素がありましよう。
都市の実情といふこともありましよう
が、今新潟の方で配慮をされるなら
ば、同じにしろとまでは申しません
が、やはり非常に困難な状態にある地
盤沈下をしておる地域については、そ
れ相応の配慮を大蔵省として考えて
ただきたい。全体として見るのは、大
蔵省が特に重要な立場にあるのじや
いかと思います。これについて、も
し要求が——私は催促して要求してく
れ、こう言つたのですが、要求が出た
場合にはどうなるか、ニュアンスでい
いから……。

○ 堀委員 この点は私だいぶ申し上げたから、十分勘案をして、三十六年度についても——大蔵省は権衡を維持するというのは、皆さん非常にふだんねやりになつておることだから、権衡のそれと了解で配慮していただきたいとお願いして、本題に入ります。

実は、ちょっと輸出入銀行にお伺いしたいのですが、皆さんの方の支出と収入の当初計画というものは大体いつごろお立てになるのでしょうか。

○ 酒井説明員 初日の計画は、毎年私ども政府関係機関の予算が提出されますがその際に、一応収入支出を検討いたして立てるわけでございます。

○ 堀委員 そうすると、十二月ですか。一月ですか。二月ですか。

○ 酒井説明員 決定は大体一月、一般的の予算と同時期に決定いたします。

○ 堀委員 そこで、皆さんの中には繰越金という項目がありますが、この繰越金というのはどういう性格の金でしょうか。

○ 酒井説明員 御承知のように、私どもの予算といいたしましては、収入支出は国会の御承認を得まして、政府関係機関予算として実行するわけでございまが、別に資金計画と申しますか、融資の、あるいは投資金融に関する計画の方は、これは国会で議決をして、一応その年度においてどのくらいの資金が支出される、資金源はこれだけあるということで、そこに若干の繰越金といふものが出てくるわけであります。なぜそういうものがあるかと申しますと、これは新しい年度に入りま

して、年度早々、やはり金融でござりますから、相当に資金用途がござります。それに対処いたしまして、金融機関としてある程度金庫に余裕を持っておくべきかね。その必要な時期に金が出て参りますから、そのときに金がないということになりますと困りますので、繰越金を置いておくわけであります。

○堀委員 繰越金を置いておかることはないのですが、繰越金というようなものについて当初計画というのが出ますね。そうすると、繰越金で当初計画が出るのは、どういうバランスの中であるのでしょうか。そこをちょっと伺いたい。

○酒井説明員 これは当該年度におきますところの大体の資金計画、これがその年度の予算と一緒に御参考に供されるわけでございます。ところが、御存じのように輸入金融、投資といふものは、国際情勢によりますと、昭和三十二年は貸し出しの当初見込みは六百九十一億であって、実績は五百八十七億、この間約百億からの差が実績と貸し出し見込みとの間にあります。年度当初に予想したより以上対して若干のことをおこなっています。それだけ出さないこともあります。そういう意味におきまして、当初の計画にいます。年度当初に予想したより以上対して若干のことをおこなっています。それはございますが、しかし、大体においてその金は明年度に持ち越しまして、そう大した額ではございませんが、四月早々の金融に使われるということで、一月になりましたて、当該年度の計画に対して実績からいえばこれだけ繰り越しますが、借入金返済とかいろいろ充てられるのでしょうが、何らかの、その部分を限つて繰り越しといふものを別途に予想されるのではないか、そういうふのはいつになりますか。

○堀委員 それで、実績見込みが出ますのはいつになりますか。

○酒井説明員 実績見込みはときどきなるわけでございます。しかし、これは一月でございますから、実際に二月、三月にどれだけ金が出るかということは、まだそのときにははつきり正確にはつかめません。三月になつてみますと、また繰越金が若干違つてくるといふことはあり得るわけであります。

○堀委員 私ちょっとよくわからないので、これは少し教えていただきたいことになるかも知れませんが、皆さんの方から出していただいた資料によりますと、昭和三十二年は貸し出しの当初見込みは七百三十億円の貸し出しを予想して、実績は四百七十億しか貸し出しがされておらない。そういうふになつておりますね。そうすると、この資金計画の方で見ますと、昭和三十三年などというのは、驚くなれ二百六十億円ものお金が、予想されておつたにかかりらず、使われなかつたということが起きておりますね。繰り越しといふものが性質が私そこのところでよくわからぬのは、こういふふうに予想した資金計画の中で、残つたものがたくさん出れば、こういうのは全部を繰り越しにされるわけでもないのでしょうが、借入金返済とかいろいろ充てられるのでしょうが、何らかの、その部分を限つて繰り越しといふものを別途に予想されるのではないか、そういうふのはいつになりますか。

うに思うのですが、この繰り越しの関係と、今の貸し出し見込みと実績の差といふものとの関連はどういうことになるのでしょうか。

○酒井説明員 まず三十二年度について申し上げますと、仰せの通り貸し出しが実績が狂つております。これは、一つには船舶の成約が見込みより相当多く出ました。それから、実は三十二年度にアラスカ・バルプとかミナスとか特別な大きな案件がございまして、これが若干出るであろうというふうに当初に見込みまして、それを計上したのであります。それが仕事がだんだん延びまして、これが出なかつた。それがござります。さようなことで、お詫びいたします。両案を原案の通り可決するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○足立委員長 御異議なしと認めます。よって、両案はいずれも原案の通り可決いたしました。
統いて日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案について採決いたします。

○足立委員長 起立多数。よつて、本案は原案の通り可決いたしました。ただいま可決いたしました三法律案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○足立委員長 御異議なしと認めま

す。よつて、さよう決しました。

次会は明二十一日午前十時三十分よ

り開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

億に減つたということであります。

○足立委員長 ただいま議題となつております三法律案に対する質疑はこれにて終了いたします。

〔参考〕

食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第一五号)に関する報告書

産業投資特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第五号)に関する報告書

日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案(内閣提出第一六号)に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕